
04
2014年4月3日

本版责编：杨萍
美编：云龙

电话：010-58302828-6847
E-mail:yangping0617@126.com NEWS

新闻

重点关注

特别报道

会议快讯

信息之窗

山东省单县中心医院新生儿重症监护室是一个

不留陪人、独立全封闭管理病区。图为护理人员对

日前新收治患儿进行护理。       图文 / 田丰 徐光忠

图片新闻

本报讯（记者 耿璐）

据网络消息，3 月 27 日，

辽宁省中医大学附属第四

医院麻醉科主任因过度劳

累猝死，能见诸媒体的，

这已是两年内麻醉医师猝

死 的 第 8 人。3 月 19 日，

江苏省江阴市人民医院 38

岁的麻醉科医生李峰经过

一夜手术后，凌晨猝死；3

月 3 日，解放军总医院 304

临床部 34 岁麻醉科医生岳

琦在家猝死……

“猝死是偶然现象，

但从另一个层面上来讲，

麻醉医师确实处在一个高

危的环境。”中国医师协

会麻醉医师分会会长姚尚

龙表示，按照国家卫生计

生委要求，一个手术间应

平均配备 1.5~2.5 个麻醉医

师，但我国现有的麻醉医

师远不能在数量上满足需

求，因此，大多麻醉医师

都是加班加点地为患者服

务。加之近年来，麻醉医

师工作范围逐渐扩大，临

床麻醉、疼痛管理、无痛

内镜等都已被覆盖，需要

承担的风险也越来越高，

工作压力也随之增大。此

外，由于长期在密闭空间

内，空气不流通，每天还

需与麻醉药物频繁接触，

不利于麻醉医师的健康。

“麻醉医师是一份做

得越出色就越不容易被患

者感受到的职业。麻醉师

往往与患者寸步不离，数

着患者的呼吸脉搏，盯着

患者的血压心跳，提心吊

胆地陪着患者从麻到醉，

从醉到醒，一直把患者安

全送到病房才敢离开。”

姚尚龙认为，麻醉医师的

身心健康不仅涉及自身，

也 与 患 者 的 安 危 直 接 相

关。因此，他建议医院增

加麻醉医师编制，吸引更

多医学生就业，保证人员

配备；及时改善麻醉科的

工作环境；合理安排工作

时间，缓解麻醉医师疲劳

工作的状态。

北京回龙观医院副院

长王绍礼认为，不仅是麻

醉科医师，当前整个医疗

行业都存在医师猝死年轻

化的趋势，这是亟需重视

的问题。他建议，医院应

在医务人员工作之余，为

其提供排解和发泄方式，

比如成立兴趣小组、锻炼

场所等；医务人员也应适

当学习心理知识，学会自

我放松。

压力越来越大  风险越来越高  长期密闭空间工作

身处高危环境：麻醉医师两年猝死 8 人

本报讯  在全市医院设

立医调室、成立警务室且

须配备两名警察、为化解

医患矛盾开展百天专项行

动、在政府文件中强力推

进“医责险”……

3 月 26 日，中国医师

协会会长张雁灵一行赴深

圳市医师协会调研时，深

深为该市在医患关系探索

方面开展的一系列开创性

举措振奋。

据介绍，2004 年起深

圳市开始探索医患纠纷调

解工作，历经十年的发展，

“深圳模式”已初见成效。

据深圳方面介绍，作

为合理化解纠纷，实现对

医疗责任风险转移的重要

手段，深圳市拟推类似于

交通强制险的“医疗责任

保险”，并计划于今年 6

月底在市内 15 家医院试点

推开。

作为行业组织，中国

医师协会自 2007 年正式

启 动 医 疗 风 险 转 移 和 控

制的相关工作，并确定首

先在深圳试点。深圳市医

师协会成立后，同样将此

视为其重要的工作任务。

张雁灵会长表示，深

圳模式的成功源于政府的

强力推进与支持，这是做

好工作的保障。中国医师

协会将认真组织研究作为

“医责险”改革试验基地

的深圳经验，并形成专题

调研报告提交有关部门，

为其提供决策依据。调研

报告将从政策、制度、支

撑条件、具体方案等方面

做好设计，促进医责险的

立法、数据库建设，服务

支持等工作的开展。

座谈会上，中国医师

协会和深圳市卫生计生委

达成合作共识：以深圳为

改革试验基地，从顶层设

计起步，借力深圳经济特

区的立法权，从现存但滞

后的医疗体系缺陷处入手，

共同对现行医疗体制进行

改革，争取有所突破，带

动全国。

在 深 圳 市 卫 生 计 生

委 蔡 立 主 任 和 谢 若 斯 副

巡视员的陪同下，深圳市

副市长吴以环会见了张雁

灵一行。 （王莹  郭海鹏）

本报讯（记者 邢远

翔）3 月 29~30 日，以“纵

横 联 合 发 展 共 赢” 为 主

题 的“2014 医 疗 协 同 发

展 论 坛” 在 广 州 举 行，

“ 名 医 被 出 诊” 微 签 名

仪式拉开了主论坛序幕。

广 东 省 卫 生 计 生 委 副 主

任 廖 新 波、 中 国 医 院 协

会 副 秘 书 长 庄 一 强、 中

国 工 程 院 院 士 钟 南 山 及

与会代表参加了该仪式。

“ 我 虽 然 未 被 其 他

医 院 指 名 道 姓 说 在 其 医

院 出 诊， 但 我 去 支 援 的

一 些 基 层 医 院、 参 加 的

义 诊 活 动 常 被 利 用。明

明是同行间普通的合影，

到了那些医疗机构就变成

了与他们共同探讨病情，

很尴尬。”钟南山统计了

自 己 最 常 见 的 被 侵 权 行

为，即图片被用来做某医

疗机构或药品的代言。他

认为解决名医资源短缺现

象，关键要解决好三级分

诊制度、公立医院公益性

等根本问题，仅靠多点执

业效果可能有限。

由于名医“被出诊”

等 虚 假 信 息 多 发 布 在 报

纸、电视台、电台、网络，

签名专家呼吁全社会动员

起来，与这类非法和不良

现象作斗争，还医疗一方

净土。 此外也希望名医们

注意上网查看自己是否已

经“被出诊”，“被出诊”

多少次，并坚决举报。

由 香 港 艾 力 彼 医 院

管理研究中心主办的该论

坛， 还 发 布 了 2013 中 国

地级市医院、县级医院、

民营医院竞争力排行榜。

深圳市计划 6 月试推行医责险
中国医师协会会长张雁灵赴深圳调研“医责险”

本报讯  3 月 25 日，

重庆市医师协会成立大会

暨第一次会员代表大会在

重庆市召开，这是副省级

以上城市成立的第 43 个

地方医师协会。

中国医师协会会长张

雁灵出席成立大会，并代

表中国医师协会向重庆市

医师协会赠送贺匾。张雁

灵希望，重庆市医师协会

一要做到高起点、高质量、

高素质，走在全国行业前

列，抓住机遇，迎接挑战，

成为重庆医师之家；二要

积极配合政府开展好医生

的行业管理工作；三要依

据协会职能有所为有所不

为，做几件有影响的事；

四要加强自身建设，取得

政府、社会和人民的信任。

会 议 选 举 重 庆 市 卫

计 委 副 主 任 傅 仲 学 担 任

会 长；周 红 任 副 会 长 兼

秘书长；雷寒、王云贵等

14 人担任副会长。  

               （郭海鹏）

本报讯（记者 张艳

萍）3 月 28 日， 在 广 州

海珠区素社社区卫生服务

中心，海珠区社区卫生发

展指导中心和金域检验正

式签订合作协议：辖区内

所有社区卫生服务中心与

金域检验共建“社区医检

直通车”，全面开展医学

检验外包合作。这意味着，

基层医院无需投入便添加

了检验这个强力“武器”。

广东省卫生计生委副

主任廖新波表示，与金域

检验合作后，社区医院无

需添置仪器，既避免了政

府的重复投入建设，也避

免了仪器闲置。对于基层，

有了检验做支撑，基层医

生的才智可得到更好地发

挥。而第三方检验的标准

化、规模化检测，不仅能

降低检测费用，且标准化

的操作也保障了检验质量。

本报综合消息  为推

动骨科事业发展，激励中

青年医师，中国医师协会

骨科医师分会（CAOS）

发 起 全 国 骨 科 十 佳 医 师

评选活动。活动将在 4 月

28 日结束评选，并于 5 月

9 日在第七届中国骨科医

师年会开幕式上，对获奖

医师进行表彰。获奖医师

将获得到国内顶级骨科医

院免费培训的机会，并在

2015 年度骨科医师年会进

行学术成果展示。

重庆市医师协会成立“社区医检直通车” 
基层添强力“武器”

CAOS 发起十佳评选活动

“名医被出诊”  向虚假医疗广告宣战本报综合消息 由人力

资源和社会保障部、国家

卫生计生委、国家中医药

管理局联合启动的第二届

国医大师评选表彰工作，

目前已完成推荐人初选。

3 月 31 日，国家中医药管

理局向媒体公布了初审入

选名单，共有 116 人进入

该名单。 

自 2013 年 10 月 第 二

届国医大师评选表彰工作

正式启动后，31 个省（区、

市）、新疆生产建设兵团

和 7 家单位（社团）组织

成立了领导小组或工作机

构，按照评选范围和评选

条件，采取自下而上、逐

级推荐的方式，认真组织

了推荐工作。截至 2013 年

12 月 31 日，共推荐候选

人 133 人。第二届国医大

师评选表彰工作领导小组

办公室经对推荐材料的汇

总和初审，通过有效推荐

人选 116 人；平均年龄 80

岁，最小64岁，最大101岁。 

据悉，初审入选名单

将公示 5 个工作日，公示

结束后将组织专家进行评

审，最终确定 30 人当选

国医大师，并于今年上半

年完成表彰工作。

第二届国医大师初审 116 人入围


